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Воспитывать высококвалифицированных
инженеров
16  марта состоялась X X V I от

четно-выборная конференция ком
сомольской организации инсти
тута. Участники конференции об
судили итоги работы за минув
ший год, подвергли резкой кри
тике имеющиеся еще недостатки, 
наметили пути дальнейшего улуч
шения комсомольской работы в 
институте.

*  *
*  •

С отчетным докладом н а кон
ференции выступил секретарь 
комитета ВЛКСМ П. Зубарев.

—  Сейчас вся страна, —  
сказал он, —  готовится достойно 
встретить предстоящ ий XXII 
съезд Коммунистической партии 
Советского Союза. Наша конфе
ренция приобретает особое зн а
чение: все ее реш ения будут по
свящ ены  этому знаменательному 
событию.

В апреле этого года наш а 
многотысячная комсомольская 
организация празднует дату сво
его рождения: 40  лет прошло с 
того времени, когда в институте 
бы ла впервые организована ком
сомольская ячейка. Большой, 
трудны й, но славны й путь прой
ден за 40 лет. Нашими пред
ш ественниками накоплен богатый 
опыт, на котором будет воспиты
ваться не одно поколение поли
техников.

Пожалуй, самой замечательной 
традицией наш ей комсомольской 
организации является  борьба 
совместно с преподавательским

составом за  высокие показатели 
в  учебе, за  высокое качество вы 
пускаемых специалистов. В этом 
году во все уголки Советского 
.Союза поехали работать 15 9 6  
вы пускников наш его института.

Отметив, что борьба за высо
кие показатели  в учебе должна 
быть в центре внимания работы 
комсомольских организаций фа
культетов, т . Зубарев подчерк
нул, что наиболее удачной фор
мой борьбы за повышение успе
ваемости является  ф акультетская 
академическая комиссия. Однако 
работа академкомиссий налаж ена 
еще не на всех ф акультетах. 
Там, где их нет, —  сниж ается 
успеваемость и дисциплина. Так 
случилось на факультетах радио
электроники и физико-механиче
ском. Новому академсектору ко
митета ВЛКСМ необходимо с пер
вых ж е дней работы устранить 
эти недостатки.

—  Сейчас, —  говорит т . Зу
барев, —  мы должны обратить 
самое серьезное внимание на ака
демическую работу, чтобы XXII 
съезд КПСС по результатам  ве
сенней экзаменационной сессии 
встретить высокими показателя
ми в учебе.

Вот уж е два года высш ая 
школа работает по-новому. Связь 
студентов с рабочими коллектива
ми приобретает сейчас все боль
шие масштабы. Я имею в виду 
здесь не только студентов I кур
са, работающих на заводах. В н а 
стоящее время каждый факультет 
имеет связи  с ленинградскими 
заводами, на которых ведущие 
кафедры факультетов проводят 
научную  работу. Эта связь мно-

Нж тречу XXII съезду КПСС

В содружестве 
с производственниками

Кафедра литейного производ
ства в течение ряда лет прово
дит работу по содружеству с за
водом «Красный выборжец». В 
этом деле от института прини
мают участие сотрудники кафед
ры, а  такж е студенты-дипломан
ты  и  старшекурсники. Часть ди
пломных работ выполняется по 
конкретной тематике завода, и ре
зультаты  их внедряются в произ
водство.

Так, только в текущем году 
выполнены две работы, имеющие 
важное значение для завода. Од
на из них связана с примене
нием экзотермических прибылей 
при заливке крупных круглых 
слитКов; результаты  исследова
ний внедрены в  производство с 
условно-годовой экономией свы
ше 1 6 .0 0 0  руб. Вторая работа 
была^ посвящена изысканию ус
ловий получения плотных слит
ков из фосфористой бронзы. Ус
тановленные режимы изготовле
ния слитков обеспечивают сни
жение брака при прокатке лен
ты  из фосфористой бронзы в не
сколько раз.

Интересные исследования бы
ли проведены по изучению опти
мальных условий переплавки ла
тунной стружки в индукционных 
печах с железным сердечником. 
Эти исследования имеют очень

важное значение для разработки 
мероприятий по уменьшению не
ликвидных потерь при плавке 
цветных сплавов. В дальнейшем 
предполагается значительно рас
ширить проведение этих работ.

Пользуясь широкой и всесто
ронней поддержкой производст
венников, мы надеемся еще боль
ше развить наши связи с заво
дом.

Доцент К. Л ЕБЕД ЕВ

гогранна: сюда входят и бесплат
ные курсы  по подготовке к  по
ступлению  в вуз рабочей молоде
ж и, и чтение лекций в цехах, и 
участие студентов в работе за
водских конструкторских бюро, и 
повыш ение общеобразовательного 
уровня работах предприятий.

Комитет ВЛКСМ вносит н а  об
суждение конференции предло
жение вклю чить в ф акультетские 
планы -обязательства п ун кт о 
том, чтобы в течение 2 — 3 лет 
добиться к а к  минимум семилет
него образования рабочих на тех 
предприятиях, с которыми фа
культеты  установили содруже
ство.

Далее докладчик останавли
вается н а  работе студенческого 
научного общества. Он отмечает, 
что многие студенты  ведут боль-

Н а снимке: член ком итета В Л К С М  уральского  П олитехни
ческого института Г. А ндреев вручает  П. З у б а р е ву  приветст
венный адр ес  уральски х  политехников.

Ф ото студента  В. С Е М Е Н Е Н К О  
------★ ★-------

Без «двоек» и «троек»
После отчетного доклада раз-

ш ум и  полезщ ю  научную  рабо- г0' )|ушсьй п?,ения' И ? ™ ™ е н н о , 
ту , однако она не организуется чт0 у‘ ш,ш В0ПР0С был в цент- 
советом СНО. Необходимо еще внимания выступавш их. О
больше приблизить научную  Р » ' ; кул^те“  Ѵор"тся° з Г " ™ - ™повышение 

секре
тарь бюро ВЛКСМ ГТФ тов. Ва
сильев.

—  Очень хорошо начала рабо
тать академкомиссия. Дело в том, 
что она перестала быть только 
«карающим» органом. Свою рабо
ту она проводит непосредственно 

такж е ввести в группах, устраивая производ-

боту к  запросам промыш ленно-,
сти. Для этого надо не только ____ рттпРЛѴ г ™
дипломные работы, но и курсо
вое проектирование увязы вать с 
производством. Здесь необходима 
помощь дирекции, чтобы обязать 
кафедры вклю чать в учебные 
программы в качестве курсовых 
проектов темы с заводов.

Мы предлагаем
в учебный график студентов III, ственные собрания. Ребят начали 
IV и V курсов обязательное в ы - ; вызывать на откровенный раз- 
полнение в течение учебного ' говор, выяснять причины плохой
года научной или исследователь
ской работы, за  которую в конце 
учебного года вы ставлять зачет.

Комитет ВЛКСМ считает необ
ходимым вынести на обсуждение 
конференции и  вопрос об упоря
дочении проведения производ
ственной практики студентов, 
особенно преддипломной. По мне
нию комитета, целесообразно 
производить распределение сту
дентов н а  V курсе т а к , чтобы 
места преддипломной практики 
были местами их дальнейшей 
инженерной работы. В этом слу
чае каждый дипломант имеет 
возможность выполнить реальную 
заводскую тему.

В отчетном докладе секретарь 
комитета ВЛКСМ П. Зубарев под
робно осветил такж е вопросы 
культмассовой и спортивной ра
боты, отметил успешную агита
ционную, просветительную рабо
ту  лекторской группы, критико
вал слабую деятельность инсти-

успеваемости —  словом, вести 
большую разъяснительно - воспи
тательную работу. Особое внима

ние уделяет академкомиссия 
младшим курсам.

Секретарь бюро ФМФ тов. Мус 
указал, что имеются студенты, 
которые регулярно, как  по гра
фику, получают каждую сессию 
двойки. Деканат разрешает им 
каждый раз пересдавать экзаме
ны. Нельзя дальше мириться с 
таким положением.

Много еще есть студентов, про
званных «зелеными» троечника
ми, которые лодырничают, не 
хотят заниматься, едва вы тяги
вают на «удовлетворительно». 
Как поступать с такими товари
щами? Может быть, как  предло
жили представители ФМетФ, да
вать им диплом техника, чтобы 
они почувствовали, что с посред
ственными знаниями нельзя 
стать настоящим инженером.

ИСПРАВИТЬ НЕДОСТАТКИ

тутскои дружины.

Резкой критике подверг рабо
ту комитета ВЛКСМ института 
секретарь комсомольского бюро 
ММФ тов. Монастырский. Он го
ворил о том, что никто из коми
тета не бывает на факультетах, 
не говоря уж  о курсах. Члены 
комитета не знают, что происхо
дит в низовых организациях. 
Многие решения комитета, рай
кома, обкома комсомола не дово
дятся до комсомольцев.

Абсолютно нет обмена опытом 
работы между факультетами.

—  Создается впечатление, — 
продолжает Монастырский, — 
что каждый факультет ж ивет обо
собленной жизнью. Плохо и то, 
что комитет не отчитывается от 
конференции до конференции, а 
отсутствие контроля со стороны 
комсомольцев приводит к ослаб-

В за л е  конференции. Фото студента В. С Е М Е Н Е Н К О

лению работы. Я предлагаю, что
бы комитет отчитывался в своей 
работе на собраниях актива, —  
закончил свое выступление деле
гат механиков.

Секретарь бюро ВЛКСМ ЭлМФ 
тов. Бабко говорит, что хорошо 
поставленная работа контрольной 
комиссии сводится на нет, ибо 
по выявленным в организациях 
недостаткам комитет ВЛКСМ не 
принимает мер. Часто комитет и 
не проверяет претворение в 
жизнь принятых решений, так 
что некоторые из них «повисают 
в воздухе».

Проведенная в этом месяце 
учеба комсомольского актива 
вскрыла серьезные недостатки в 
нашей работе. Ж аль, что было на 
учебе всего 90 человек. Мало, 
очень мало! Необходима постоян
ная школа комсомольских акти
вистов.

—  Да, не было систематиче
ской работы с комсомольским ак 
тивом, —  признает член комите
та тов. Когодовский. —  Хочется 
пожелать новому составу коми
тета ВЛКСМ наладить постоян
ную работу с активом, поднять 
работу в группах.

Упрек в адрес комитета по по- 
] воду разбора персональных дел 

сделал секретарь бюро ВЛКСМ 
I энергомаша тов. Примак. Коми- 
; тет не прислушивался к мне- 
і нию факультетских и курсовых 

бюро.
Многие из выступивших на 

конференции указывали, что у 
нас в институте плохо налажена 
наглядная агитация.

(Окончание на 2-й стр.)
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С отчетно-выборной комсомольской 
конференции института

(Окончание)

Наша культура, наш быт
Много говорилось на конферен

ции и о нашей внеинститутской 
жизни, жизни, которой ведают 
культсекторы и культорги.

Руководитель культсектора 
комитета ВЛКСМ тов. Левин в 
своем выступлении сказал:

—  Основой культмассовой ра
боты является художественная 
самодеятельность. Но ни на од
ном факультете она не суще
ствует постоянно, а создается от 
вечера к  вечеру, штурмом за 
2— 3 недели. Мало пополняется 
клубная самодеятельность. Умень
шается состав хора, драмколлек- 
тива. Плохо ведется агитация за 
участие в художественной само
деятельности. Культорги ЭнМФ и 
ЭлМФ отказались дать своих лю
дей в эстрадный коллектив. 
Очень плохо с музыкальными ин
струментами. Единственный конт
рабас «кочует» с факультета на 
факультет, с рук на руки. А по
купать инструменты должен клуб. 
Должен, но не покупает. Плохо 
обстоит дело и с руководством 
художественными коллективами.

Когда-то славился наш комсо
мольский патруль. Теперь вме
сто него создана дружина, кото
рая насчитывает ' 5 0 0  человек, 
но работает плохо. Когда прохо
дят вечера в институте, создает
ся впечатление, что дружинники 
являются сюда лишь затем, что
бы отметиться.

Хочется пожелать парткому и 
профкому по-настоящему помо
гать комитету ВЛКСМ в работе, 
а не ограничиваться директива
ми. От них пользы —  нуль!

Председатель правления клуба 
ЛПИ тов. Карпов заявил:

—  Комсомольская организация 
должна обеспечить каждому вы

пускнику «общественную» про
фессию. Наши выпускники с 
успехом руководят кружками, 
художественными коллективами. 
Некоторые студенты являются 
членами Всесоюзного общества 
по распространению политиче
ских и научных знаний.

Наш хор в зимние каникулы 
выступал в Москве, на заводе 
им. Лихачева, в МВТУ им. Бау
мана и в других вузах и на за
водах. Всюду его выступления 
были встречены тепло и с инте
ресом.

Большое значение имеет орга
низация клуба любителей баль
ных танцев. Но нет места. 
Неплохо бы построить в студго- 
родке площадку для отдыха на 
1000— 1500 человек.

Отсутствие помещений мешает 
в работе и  клубу бальных тан
цев, и студии «ЛПИ-фильм», и 
шахматной секции, и базе про
ката культ- и спортинвентаря. 
Можно надстроить клуб, но еще 
лучше подумать о создании Дома 
культуры ЛПИ!

В нашем институте учится мо
лодежь одиннадцати стран. Для 
них при комитете ВЛКСМ создан 
интернациональный совет сту
дентов. Он проводит экскурсии 
по историческим местам Ленин
града, организует интернацио
нальные вечера.

В ноябре был проведен вечер 
дружбы. Намечены спортивные 
соревнования. Но этот сектор 
еще молод, он только начинает 
работать. Об этом говорил делегат 
конференции Козьмюк.

*  ... *

В прениях по отчетному докла
ду выступили 12 человек.

Участники конференции избра
ли новый состав комитета ВЛКСМ.

26 м а р ш а  «Д е н ь
Э л М Ф —к у з н и ц а  к а д р о в

Электромеханическое отделение, 
переименованное в дальнейшем

□ летний юбилей которой широко 
отмечался в декабре прошлого

в электромеханический факультет, слу"Женньій деятель науки и’ тех- ™дпа;  в ее работах принимают
ники.

Профессор М. КАМЕНСКИЙ, за-

существует со дня основания на
шего института. Первый прием 
студентов на это отделение был 
проведен в 1902 году и 2 (15) 
октября того же года на нем, как 
и на других отделениях, начались 
занятия.

Но для того чтобы начать за
нятия, требовалась длительная и 
серьезная подготовка, которую и 
осуществили первые преподавате
ли отделения. Момент назначения 
первого декана электромеханиче
ского отделения, а именно про
фессора М. А. Шателена, весной 
1901 года и следует считать на
чалом работы отделения, а затем 
и факультета. Таким образом, 
в этом году электромеханический 
факультет отмечает свое 60-ле
тие.

Никогда не будут забыты имена 
тех первых профессоров и препо
давателей, которые под руковод
ством М. А. Шателена составили 
планы и программы отделения, 
организовали лаборатории, а за
тем и вели первые занятия со 
студентами. Такими пионерами- 
преподавателями были В. Ф. Мит- 
кевич (в советское время акаде
мик), читавший лекции и ведший 
занятия по спецкурсу электри
чества и переменным токам, 
А. М. Андреевский (электрические 
сети, передача электроэнергии и 
электрические установки), С. Н. 
Усатый (электрические машины) 
и А. В. Вульф (электрическая тя
га). Упоминаю здесь только тех 
ученых, которые приняли на себя 
руководство указанными дисцип
линами и явились организаторами 
преподавания дисциплин, суще
ствующих до настоящего времени.

Первый выпуск студентов-элек- 
триков состоялся в конце декабря

Д е с я т ь  л е т
На старой фотографии, которую 

я нашел недавно, изображено 
заседание научно - технического 
кружка студентов кафедры элек
троизоляционной и кабельной 
техники, происходившее весной 
1951 года.

Мне показалось, что для чита
телей «Политехника» может 
представить интерес, кем стали 
и чего добились студенты, сидя
щие за столом и слушающие 
научный доклад одного из своих 
товарищей.

Начнем справа налево. Край
ний, у  которого видны только ру

ки  и половина лица, —  это 
Варшавский. Он работает сейчас 
начальником конденсаторной ла-

с п у с т я
боратории Энергетического ин
ститута Казахской Академии наук 
и одновременно является заоч
ным аспирантом нашей кафедры.
Сидящая рядом с  ним Сенкевич—  
старший инженер на заводе «Кон
денсатор» в Серпухове. Теличкин 
и Кабанов работают начальника
ми лабораторий научно-исследо- 
вательских институтов. Кабанов 
недавно успешно защитил канди
датскую диссертацию на совете 
нашего факультета. Шофман, осо
бенно внимательно вглядываю
щийся в докладчика., —  главный 
конструктор Усть-Каменогорского 
конденсаторного завода. Полте- 
ва —  старший инженер. Гиршо- 
вич —  начальник лаборатории 
на заводе «Севкабель». Доклад
чик Волков работает заместителем

главного конструктора на серпу
ховском заводе «Конденсатор». 
За ним сидит Кресин, который 
после работы на кабельном заво
де поступил в аспирантуру Физи
ко-технического института и 
работает там научным сотрудни
ком.

Время показало, что занятия 
в студенческом научно-техниче
ском кружке пошли впрок этим 
ребятам и девушкам. За истек
шие десять лет они уже успели 
внести заметный вклад в разви
тие нашей электроизоляционной 
техники, показав свои способно
сти в исследовательской и кон
структорской работе-

Профессор В. РЕННЕ

1907 г. (по старому стилю). В 
первой группе г.кончили электро
механическое отделение 26 чело
век, из которых многие впослед
ствии стали выдающимися уче
ными, профессорами и крупны
ми инженерами.

Особо следует отметить тот 
факт, что в первые годы после 
Октябрьской революции многие из 
первых электриков-политехников 
становятся профессорами нашего 
института. Так, первым профессо
ром и заведующим кафедрой «Тех
ника высоких напряжений» уже 
в 1919 году избирается А. А. Го
рев (студент первого приема), 
профессором избирается А. А. Чер
нышев (таікже студент первого 
приема); профессором зав. ка 
федрой электрических машин из
бирается В. А. Толвинский (сту
дент второго приема). Про
фессором зав. кафедрой элек
трических станций избирается 
Б. Е. Воробьев (студент приема 
1905 г.), профессором зав. ка
федрой гидротехнических соору
жений избирается А. А. Морозов 
(студент приема. 1905 года) и 
профессором зав. кафедрой элек
трической тяги —  А. Б. Лебедев 
студент приема 1903 года).

В настоящее время из 12 ка- 
оедр факультета 10 возглавляют 
инженеры-электрики, окончившие 
этот факультет. Старейшими из 
них являются заів. кафедрой элек
трических сетей и систем, проф. 
М. Д. Каменский (студент приема 
1903 г.), зав. кафедрой автома
тики и телемеханики профессор 
3. И. Доманский (прием 1904 г.), 
зав. кафедрой электрических ма
шин академик М. П. Костенко 
прием 1913 г.), зав. кафедрой 

электроаппаратостроения проф.
A. М. Залесский (прием 1910 г.), 
зав. кафедрой электроизмери
тельной техники профессор Е. Г. 
Шрамков (прием 1912 г.). Кроме 
этих товарищей надо упомянуть 
также и инженера-электрика 
профессора В. В. Болотова 
(прием 1905 г.), сейчас зав. ка
федрой экономики и организации 
энергопроизводства на нашем ин- 
женерно-экономическом факульте
те. В составе преподавателей спе
циальных предметов электромеха
нического факультета большин
ство —  его питомцы.

Нельзя, говоря о значении на
шего факультета, ограничиться 
только упоминанием о педагоги
ческой и научной работе окончив
ших институт.

Это огромная работа на пред
приятиях, на многих заводах, 
станциях, стройках, в проектных 
организациях. Почти все препода
ватели старшего поколения всегда 
были связаны с практикой, и 
очень часто именно инженеры, 
имевшие большой практический 
инженерный стаж, приглашались 
на факультет для преподавания. 
Электрики наши всегда принима
ли активное участие во всех на
чинаниях Советской власти с са
мого ее становления.

Когда в. 1924 г. по инициативе
B. И. Ленина, была создана под 
председательством Г. М. Кржижа
новского историческая комиссия 
по электрификации России, зна
менитая комиссия ГОЭЛРО, 40-

участие многие электрики, окон
чившие наш факультет. Группу 
комиссии по разработке плана 
электрификации Северного района 
возглавил организатор нашего фа
культета проф. М. А. Шателен, 
ответственным исполнителем был 
назначен проф. А. В. Вульф, а его 
заместителем —  молодой профес
сор-электрик А. А. Горев; в работе 
этой же группы приняли самое 
активное участие наши инжене
ры-электрики А. А. Морозов, М. Д. 
Каменский, Н. Н. Пономарев,
A. А. Котомин, В. А. Шевалин,
B. М. Сперанский и другие. В 
группах по другші районам ра
ботали электрики А. М. Естафьев, 
В. А. Барсуков, Б. А. Ступин.

Очень большая группа наших 
электриков работала и на строи
тельстве первенца плана ГОЭЛРО 
—  Волховской ГЭС и связанных 
с ней сооружений. В их числе 
ныне здравствующие профессора 
В. В. Болотов и А. М. Залесский.

Ведущая роль принадлежала 
нашим электрикам в строитель
стве и других электрических 
станций по плану ГОЭЛРО.

Главным инженером строитель
ства первой очереди тепловой 
электростанции «Красный Ок
тябрь» под Ленинградом (ныне 
5-я ГЭС) был В. М. Сперанский 
(прием 1903 г.). Главным инже
нером строительства тепловой 
Шатурской ГРЭС был А. В. Вин
тер (прием 1907 г.). Он же был 
потом начальником Днепростроя. 
Руководителем строительства эле
ктрической части днепровского 
сооружения был проф. В. А. Тол
винский. Имена А. В. Винтера и 
В. А. Толвинского по постановле
нию ДИК СССР были занесены на 
Доску почета Днепростроя, поме
щенную в машинном зале гидро
станции имени Ленина.

Главным инженером строитель
ства второй очереди электростан
ции «Красный Октябрь» был 
А. А. Котомин (прием 1902 г.). 
Он же был главным инженером 
строительства крупной Дубров
ской ГРЭС на Неве. Главным ин
женером строительства Нижего
родской ГРЭС (г. Балахна) был 
Б. А. Ступин (прием 1908 г.). 
Начальником работ и главным ин
женером строительства линии пе
редачи на 110 кв от Волховской 
ГЭС, а позднее первых в Союзе 
линий на 220 кв  от Свирских 
ГЭС был В. К. Хольм (прием 
1907 г.).

И в тридцатых годах и в по
слевоенное время многие элек
трики-политехники также зани
мали руководящие должности в 
промышленности и на строитель
стве, возглавляли вузы. Нет воз
можности перечислить всех. От
мечу только несколько электри- 
ков-политехников: члена-корр. АН 
СССР проф. Л. Р. Неймана (за
ведующего кафедрой ТОЭ ЛПИ), 
директора ІЭТИ проф. Н. П. Бо
городицкого, директора ВНИИМ 
проф. В. 0. Арутюнова, научного 
руководителя НИИПТа проф. Н. II. 
Щедрина, заведующего кафедрой 
МЭИ проф. Д. К. Минова, управ
ляющего Ленэнерго Г. Е. Кашка- 
рова, управляющего Свердлов- 
энерго А. М. Маринова, дирек
тора завода «Вибратор» А. М. 
Дамского, директора Волжской 
ГЭС им. В. И. Ленина Н. П. Ря- 
бошапка, управляющего Ленин
градского отделения «Теплопро- 
ект» А. А. Селиванова.
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Одна из двенадцати
С начала первого дня заня

тий студентов электромеханиче
ского отделения Политехническо
го института (2 октября 1902 г.) 
кафедра общей электротехники 
(тогда она называлась энцикло
педия электротехники) начала 
свою работу на всех факультетах
института.

Кафедра вела ряд электротех
нических курсов на электромеха
ническом факультете (энциклопе
дия электротехники, электриче
ские измерения, проектирование 
по энциклопедии электротехни
ки ) и объединяла так называе
мые электротехнические лабора
тории. Руководила кафедра в ос
новном лабораторией энциклопе
дии электротехники, электроизме
рительной и эталонной лаборато
рией, фотометрической, светотех
нической и сетевой. С момента 
организации кафедры и лаборато
рий руководство ими принял на 
себя профессор Михаил Андреевич 
Шателен, Герой Социалистиче
ского Труда, член-корр. АН СССР, 
заслуженный деятель науки и 
техники РСФСР и УзССР.

М. А. Шателен руководил  ̂ка
федрой и лабораторией до 1957 г. 
(он скончался на 92-м году жиз
ни). За время существования ка
федры от нее отделились само
стоятельные дисциплины; препо
даватели, работавшие на кафедре 
энциклопедии электротехники, 
выросли в крупных ученых, взяв
ших руководство специальными 
кафедрами и лабораториями. Сре
ди них можно вспомнить таких 
ученых, как А. А. Чернышев, 
профессор М. Я. Богословский, 
профессор Л. В. Залуцкий, про
фессор П. Н. Циклинский и мно
гие другие. Ныне здравствующие 
профессора А. М. Залесский, Е. Г. 
Шрамков также были преподава
телями кафедры общей электро
техники.

В настоящий момент кафедра 
общей электротехники в основ
ном ведет занятия со студентами 
неэлектротехнических специаль
ностей. Глубокое проникновение 
электротехники во все техниче
ские дисциплины, развитие элек
тропривода, автоматики, измере

ния неэлектротехнических вели
чин электрическими методами, 
электротехнологии электрической 
сварки и т. п. привело к  более 
глубокому внедрению электротех
нических специальных дисци
плин. Таким образом, кафедре об
щей электротехники в основном 
приходится либо вести общие 
курсы с целью подготовки буду
щих инженеров-неэлектриков к 
слушанию специальных курсов, 
либо профилировать курс элек
тротехники с учетом требований 
будущей деятельности инжене
ра —  гидротехника, механика, 
энергомашиностроителя и т. д.

Профессора и преподаватели 
кафедры в настоящее время чи
тают 17 курсов на различных фа
культетах с различными уклона
ми и пропускают за год через 
свою лабораторию около 1200— 
1400 студентов.

Коллектив кафедры ведет боль
шую научно -  исследовательскую 
работу в области низковольтной 
аппаратуры, электробытовых при
боров и аппаратов и широкой 
электрификации быта. В 1961 
году под руководством кафедры 
(совместно с научно-техническим 
обществом энергетической про
мышленности) проведена Всесо
юзная научно-техническая конфе
ренция по электрификации быта.

Кафедра тесно связана с заво
дами Ленинградского совнархоза и 
различными электромонтажными 
организациями страны, в частно
сти с заводами «Электросила», 
«Красный выборжец», «Электро- 
техприбор», «Электрооборудова
ние» и другими.

Преподаватели и учебно-вспо
могательный персонал кафедры 
твердо помнят и выполняют за
веты своего учителя, выдающего
ся деятеля нашего времени, од
ного из участников плана ГОЭЛРО 
Михаила Андреевича Шателе- 
на: «Быть всегда и везде вместе 
с народом своей страны и рабо
тать, отдавая все силы науке и 
воспитанию молодежи».

В. РАВДОНИК,
зав. кафедрой общей элек
тротехники

С н е ж н ы й  в е ч е р
Снег ш урш ащ гю  поземкой 
У бегает из-под ног.
И  сугроб с хребтиной ломкой 
П о д  забо р ам и  залег.
Н а д  укутанны м  поселком 
С уетится снеж ны й прах. 
В ью га скачет белым волком 
И  играет в проводах.
С ил о вая  передача

Строго д ви ж ет  строй опор. 
В ью га скачет, зл ясь  и плача, 
Но нелеп со сталью  спор. 
М ерный шум струят  опоры  — 
Гимн всесильном у уму;
С вет вы ходит на просторы, 
З а го н я я  в щ ели тьму.

Ю. П Е Т РУ  Н И Н , студент

НА С Н И М К Е: студенты  528-й группы о бсуж даю т с зав . к аф ед 
рой электрического транспорта доцентом  В. А. Б еляковы м  темы 
будущ их дипломны х проектов.

Ф ото Б. К озлова

Э н е р г е т и к е  с т р а н ы
В лаборатории электриче

ских систем и техники высо
ких напряжений имени А. А. 
Горева в течение последних 
лет проводились многочислен
ные научно -  исследователь
ские работы, посвященные во
просам развития энергетики 
Советского Союза.

К  числу этих работ, в пер
вую очередь, относятся иссле
дования устойчивости и вну
тренних перенапряжений в ос
новных проектируемых и со
оружаемых объединенных элек
трических системах с электро
передачами 400 —  500 кило
вольт (электропередачи Волж
ская ГЭС им В. И. Ленина —  
Москва, Боткинская ГЭС —  
Свердловск, Братская ГЭС —  
Иркутск и электропередачи, 
связанные с Красноярской 
ГЭС). В результате исследова
ний, выполненных в лаборато
рии на электродинамических 
моделях и счетно-решающей 
машине непрерывного дейст
вия, проектным организаци
ям —  Теплоэлектропроекту, 
Гидроэнергопроекту, Гидро
проекту —  были даны реко
мендации по установлению

требований к  главным схемам 
коммутации рассмотренных си
стем, обеспечивающим высо
кую пропускную способность 
линий при допустимых уров
нях внутренних перенапряже
ний.

Значительное число иссле
дований было проведено в ла
боратории по вопросам грозо
защиты линий и подстанций 
всех классов высокого напря
жения (от 6 до 500 кило
вольт). Разработанные в лабо
ратории анализаторы грозоза
щиты подстанций и методика 
расчетов перенапряжений, 
учитывающая статистические 
характеристики грозовой дея
тельности, используются в 
ряде энергосистем, исследо
вательских и проектных орга
низаций.

В последние годы в энерго
системах Союза начали вне
дряться разработанные в ла
боратории автоматические ре
гистраторы • внутренних пере
напряжений. Накопление ста
тистического материала о ре
альных перенапряясениях по
зволит более обоснованно по
дойти к  выбору уровней изоля

ции установок высокого на
пряжения.

Большую помощь электро
технической промышленности 
оказывает лаборатория в обла
сти разработки конструкций и 
методов испытаний высоко
вольтной аппаратуры. Сюда 
относятся многочисленные ис
следования, выполненные по 
заказам ленинградских заво
дов «Электроаппарат», «Элек
тросила», «Пролетарий», За
порожского трансформаторного 
завода и других предприятий. 
Эти исследования касались 
разработки бумажно-масляной 
изоляции конденсаторов и 
трансформаторов тока, изоля
ции биловых трансформаторов, 
разработки элементов разряд
ников и выключателей, а 
также испытаний образцов ап
паратов, сконструированных 
на. заводах.

В ближайшие годы лабора
тория значительно расширит 
работы в области исследова
ния важнейших вопросов, свя
занных с перспективами даль
нейшего развития энергетики.

Профессор М. КОСТЕНКО, 
зав. кафедрой ТВН

Лучшая группа факультета
Более года назад на нашем фа

культете был объявлен конкурс 
на лучшую группу. В связи с 
этим проводились комсомольские 
собрания на курсах, до каждого 
студента мы довели «Положе
ние о лучшей группе». И вот в 
начале этого учебного года под
водились первые итоги конкурса..

На нашем курсе лучшей по 
всему комплексу требований «По
ложения» признана курсовым бю
ро ВЛКСМ группа 523/1, хотя по 
успеваемости несколько впереди 
других шла группа 523/3 (по ак
тивности же —  о-дна из самых 
последних).

Каковы же основные показа
тели 523/1 группы за прошед

шие два семестра? В первую оче
редь успеваемость: средний балл 
по группе —  4,69 (в прошлом 
семестре —  4,35). Шестеро: 
Игорь Богатенков, Олег Платонов, 
Отта Кузнецова, Ма Хун-жу, Ва
ля Подоксик и Валерий Соколов— 
все экзамены сдали только на 
«отлично», остальные студенты 
группы (кроме двоих) —  на «хо
рошо» и  «отлично». И, несмотря 
на то, что успеваемость является 
основным критерием при выявле
нии лучшей группы, показатели 
сплоченности, активности груп
пы не остаются без внимания.

Многие студенты группы за ак
тивное участие в стройках на
граждены грамотами комсомоль

ской организации, ценными по
дарками. За ударную работу на 
мелиорации группа в целом была 
отмечена ценным подарком.

Хочется несколько слов ска
зать и  об общественниках груп
пы. Игоірь Богатенков —  член 
'бюро ВЛКСМ, Пиня Кац —  ре
дактор газеты «Электромеханик», 
неоднократно получал повышен
ную стипендию. Гена Груничев—  
спортсмен-перворазрядник, по- 
стояннно защищающий честь ин
ститута по лыжам.

Хочется пожелать всем 
студентам 523/1 группы до окон
чания вуза держать это высокое 
звание. Б. КОЗЬМНЖ,
секретарь бюро ВЛКСМ V курса

НА С Н И М К Е  (слева  н ап р аво ): 
инж енеры  В. Г. Колосов и С. П. 

Н екрасов. Ф ото И. Гунченкова

НА С Н И М К Е : студент IV  курса В. Костоусов з а  экспери
м ентальны м  исследованием м акета цифрового ам перм етра, основан
ного на принципе ядерного м агнитного резонанса.

Ф ото Б. К озлова
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I «Д ень 
I электрика»

О делах комсомольских

9 5  МАРТА в Актовом зале встре
тятся представители раз

ных поколений электромехани
ков —  питомцев института. При
глашены виднейшие ученые. Мно
гие молодые инженеры из Ленин
града и других городов выразили 
желание приехать в институт в 
этот день.

Но подлинными хозяевами празд
ника, конечно, будут себя чув
ствовать нынешние студенты, 
комсомольцы-электрики. Еще не 
все из них могут похвастаться 
производственным стажем, они 
еще только готовятся к инженер
ной работе, но и в студенческие 
годы они научились быть полез
ными стране.

У комсомольской организации 
электромеханического факультета 
славные традиции. Весной 1948 
года зародилась идея о строитель
стве колхозных ГЭС, а уже в 
июле того же года в деревню 
Климово, Сосновского района, 
прибыл первый отряд строителей. 
Не все были в силах петь песни 
у костров после целого дня ра
боты с лопатами и тачками, но 
и в этой благородной усталости 
оживала романтика первых ком
сомольцев.

Почин комсомольцев-электри- 
ков был подхвачен студентами 
других факультетов и следующих 
поколений. Каждый год политех
ники выезжали на комсомольско- 
молоделсные стройки.

Через несколько лет в окрест
ностях той же деревни Климово 
застучали топоры строителей из 
отряда Осокина. Начиналась «эра 
мелиорации». С того времени и 
стоит в бюро ВЛКСМ ЭлМФ Крас
ное знамя, на котором вышито:

«Первичной комсомольской орга
низации —  победителю во Всесо
юзном социалистическом соревно
вании за развитие сельской элек
трификации».

Не менее дорога электрикам и 
другая награда: в красном уголке 
9-го корпуса стоит радиоприем
ник с дарственной надписью от 
Красноярского крайкома ВЛКСМ. 
Более шестисот комсомольцев 
ЭлМФ трудилось осенью 1957 го
да на уборке целинного урожая. 
И на следующий год группа по
литехников поехала на целину, 
но уже предварительно освоив 
профессии сельских механизато
ров. Механизаторы с электромеха 
награждены медалями «За освое
ние целинных земель».

Когда возникло движение за 
студенческую помощь бригадам 
коммунистическою труда, вслед 
за металлургами пришли на за
воды третьекурсники с ЭлМФ. 
Они работали в цехах «Электро
силы», помогали рабочим в уче
бе и рационализаторской деятель

ности. Радостно было потом чи
тать в газетах о присвоении под
шефным бригадам высокого зва
ния коммунистических.

Комсомольцы старших курсов 
работали в штабах «Студенты —  
семилетке» на станкостроитель
ном заводе им. Ильича и на заво
де «Лентеплоприбор», помогая 
проводить в жизнь предложения 
и усовершенствования рабочих- 
изобретателей.

Сейчас получило право на 
жизнь новое слово —  «студент- 
преподаватель». 15 студентов на
шего факультета преподают физи
ку  и  математику на курсах по 
подготовке в институт.

Еще больше комсомольцев свя
зано с подшефным интернатом. 
Девушки пошли вожатыми в пио
нерские отряды, а ребята руково
дят техническими кружками. 
Комсомольцы-электрики уже сей
час хотят быть полезными члена
ми нашего общества.

Бюро ВЛКСМ ЭлМФ

НАШИ ТАЛАНТЫ
На комсомольской конференции 

института отмечалось, что в пос
леднее время ослабла культурно- 
массовая работа на всех без ис
ключения факультетах. Это дей
ствительно так.

Хочется вспомнить недавнее 
прошлое. Всего месяц назад на
ши дипломанты получили звание 
инженеров. Отзвучали аккорды 
лучшего в институте и лучшего 
за всю историю электроме
ханического факультета ин
струментального ансамбля. Это 
был замечательный ансамбль. 
Сколько души, энергии, стра
сти вкладывали Феликс Соло- 
моник и его товарищи по ан
самблю в свои репетиции, высту
пления. Как много хорошего, но
вого, внес ансамбль в музыкаль-

Электромех спортивный
Когда речь заходит о спортив- Гуревича —  активнейших бор

цов за массовость в спорте. И 
сейчас широкое привлечение сту
дентов к  занятиям спортом стоит 
в центре внимания наших спор
тивных активистов. Там, где 
нельзя взять мастерством, элек
трики побеждают числом. В прош
лом семестре наши второкурс
ники выиграли первый этап ин
ститутской спартакиады, обеспе-

„  чив полную явку на соревнования, статуту только самым началом

ных традициях электромехаников, 
—  кто не вспомнит нашего са
мого знаменитого выпускника —  
экс-чемпиона мира по шахматам 
Михаила Ботвинника! На факуль
тете сейчас все внимательно сле
дят за «матчем двух Михаилов», 
и многие верят, что почетная 
приставка «экс» перейдет к  Талю.

Но если Ботвинник обязан ин-

своеи шахматной карьеры, то 
стрелок Бреслер и туристка Ира 
Бессонова добились почетного зва
ния мастера спорта, защищая 
спортивную честь ЭлМФ.

Полуторатысячный коллектив 
электромехаников живет напря
женной спортивной жизныо. На 
курсах комплектуют команды по 
футболу и легкой атлетике, фи
зорги задумываются о подготовке

Электрики неизменно входили и к  весеннему кроссу. Меняются 
входят в состав сборных команд сезоны —  меняются и виды спор- 
института по различным ви- та. Одни только шахматы безраз-
дам спорта. Институтские фут
больные ворота надежно защи
щал Юра Перфильев. Игорь Ефи-

личны к  перемене времен года, 
они всегда находят поклонников 
в студенческой среде. Вот и сей-

ную жизнь института. Недаром 
песни и  музыка, исполнявшиеся 
ансамблем, прочно вошли в серд
ца студентов. Кто не помнит на
писанные Со ломовиком песни 
«Колыбельную Ленинграду », 
«Последний трамвай»! Каждое 
выступление ансамбля являлось 
огромным событием. И надо ска
зать большое спасибо товарищам 
теперешним инженерам, играв
шим в ансамбле!

Вечер дипломантов прошел. Ди
пломанты стали инженерами. Нет 
уже как такового ансамбля, ушли 
замечательный чтец Гриша Гай- 
синский и многие другие участ
ники факультетской самодеятель
ности.

Но это не означает, что жизнь 
остановилась. Нельзя отрицать, 
что мы потеряли многое, чего не 
хотелось бы терять. Но на смену 
приходит молодежь —  студенты 
I, II , I I I  курсов. Сейчас именно 
они «делают погоду» в культур
но-массовой жизни. Им надо дать 
возможность репетировать, высту
пать. Для этого нужно многое. 
Іам, по мнению некоторых, труд

но жаловаться, ибо, наконец, в 9-м 
корпусе поставили пианино. Это 
шаг вперед. Но говорят же: «Ска
зал «а», надо сказать и «б». 
Іам бы очень хотелось, чтобы бы

ло сделано еще много-много ша
гов по пути улучшения культ
массовой работы. Давно по
ра клубу приобрести новые инст
рументы для эстрадных оркест
ров.

Скоро весенние балы. Факуль
теты напряженно готовятся. Го
товимся и мы. Хочется провести 
свой факультетский вечер живо, 
Еесело, интересно.

Р. РЫБАКОВ, культорг бюро 
ВЛКСМ ЭлМФ

мов долгое время был капитаном час проводится очередное инсти- 
сборной по ручному мячу. Умело тутское первенство по шахматам, 
владеет малой теннисной  ̂ракет-, Прошлогодние победители в этих 
кой Геннадий Капица. Команда | соревнованиях —  электрики —  
электриков, возглавляемая им, 
уверенно выиграла межфакультет- 
ские соревнования по настоль
ному теннису, а сам он стал чем
пионом института. Такой же вы
сокий титул завоевал среди штан-

опять подтверждают высоким 
класс своей игры. Они улсе одер
жали три победы над ос
новными своими соперниками 
и уверенно шагают по ступень
кам турнирной таблицы к  победе, 

гистов легчайшего веса А. Ша- ; Капитан нашей команды Евгений
пиро. И много еще можно наз
вать имен и побед, перебирая 
спортивные успехи студентов- 
электромехаников.

Но не одними только рекорд
сменами и чемпионами жив спорт. 
Добрым словом следует вспомнить 
легендарные имена Дзеволенко и

ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ

Л Ы Ж Н Ы Е  Г О Н К И
10 марта в Кавголове состоя

лись финальные соревнования 
спартакиады института по лыж
ным гонкам факультетских 
команд.

Мужчины стартовали на ди
станцию 15 км, женщины —  
5 км.

Все факультеты выставили 
команды с полным составом уча
стников.

На дистанции 5 км первые три 
места заняли В. Смирнова —  
19 мин. 32 сек. (РЭФ), Т. Ро
дионова —  19 мин. 50 сек.

(ГТФ), 10. Троицкая —  19 мин. 
54 сек. (ГТФ).

На дистанции 15 км победили: 
А. Яковлев —  57 мин. 34 сек. 
(ФМетФ), Г. Груничев —  57 мин. 
59 сек. (ЭлМФ), Ю. Егоров —  
59 мин. 04 сек. (ЭлМФ).

Среди факультетских команд 
призовые места заняли ФМетФ 
(1-е место), ММФ (2-е место) и 
ГТФ (3-е место).

Несмотря на плохие условия, 
соревнования прошли четко и ор
ганизованно.

Г. ГРУНИЧЕВ, председатель 
лыжной секции

Н а г р а д ы  л у ч ш и м
Правление спортивного клуба 

«Политехник» подвело итоги 
массовых соревнований 1-го эта
па спартакиады (соревнования на 
первенство курсов между коман
дами академических групп) и 
впервые присудило специально' 
учрежденный переходящий приз 
И курсу электромеханического 
факультета (физорг курса В. Про
копенко).

За второе место переходящим 
вымпелом награжден I I  курс ме
ханико-машиностроительного фа
культета и  за третье место —  
грамотой отмечен I I I  курс эле
ктромеханического факультета. 
Спортсмены активисты этих 
курсов награждены грамотами и 
значками спортклуба «Политех
ник».

Передовые 
спортивные клубы

Президиум Ленинградского об
ластного совета студенческого 
добровольного спортивного обще
ства «Буревестник» подвел ито
ги смотра спортивных клубов ву
зов Ленинграда на лучшую по
становку спортивно-массовой ра
боты в институтах за 1960 год.

Третий год подряд переходя
щее Красное знамя присуждено 
спортклубу ЛИТМО, второе ме
сто —  спортклубу Механического 
института.

За третье место наш спортив
ный клуб «Политехник» награж
ден грамотой и денежной преми
ей.

Б а с к е т б о л
Начались игры второго круга 

первенства вузов Ленинграда по 
баскетболу; в воскресенье наши 
баскетболисты встретились с 
командами Технологического ин
ститута имени Ленсовета. Очень 
хорошо выступили все три наши 
женские команды —  они доби
лись победы. Первая команда по
бедила со счетом 52:46, вто
рая— 36:28, третья —  25:23.

Лучшими в играх были наши 
баскетболистки Жанна Рома дан, 
Инна Кузнецова, Наташа Дуры- 
нина, ІІадя Калинина и Наташа 
Панова; каждая из них принесла 
своим командам по 12— 14 оч
ков. В мужских командах побе
дить технологов сумели лишь 
баскетболисты 3-й команды — 
счет 46:41 в нашу пользу.

По материалам «Политехника»
С

«Бесполезные ископаемые»
О публикованная в газете «П о

литехник» №  6 от 16 ф евраля 
1961 года статья  «Бесполезны е ис
копаемы е» о бсуж далась  на по
стоянно действую щ ем производст
венном совещ ании О К С а. Ф акты, 
приведенны е в статье, соответст
вую т действительности, критика 
признана правильной.

В решении по данном у вопросу 
совещ ание постановило:

1. В недельный срок устранить 
имею щ иеся недостатки в хранении 
и вы возке м атериалов.

2. З а  бесхозяйственное х ран е
ние м атериалов на объ ектах  р а 
бот поставить на вид ст. д е ся т 
нику 3. И. С толярову, М. Д .

Ищенко, сам, кстати, двухкрат
ный победитель районного шах
матного блицтурнира, уверен, что 
и на этот раз электрики останут
ся верны своей традиции побеж
дать.

Ю. ЯКОВЛЕВ,
студент

НА С Н И М К Е : зан яти я  в лаборатории электрических 
м аш ин. Ф ото Б. К озлова

Ш ипову, М. В. А брам овой, Л . М. 
К урганову, Н . Г. К отову, преду
предить техника Б . М. К овалев
ского, бригадиров Н . И . К улаж ен- 
кова  и П . Н. К уракина.

3. П роизводственное совещ ание 
отм ечает слабую  требовательность 
со стороны адм инистрации о тде
л а  в вопросе хранения м атериа
лов на объ ектах  (начальник о т 
дела А. С. Буйневич, ст. инженер 
Б . А. М едведев).

4. В предь при повторении по
добны х случаев н аклады вать  на 
виновных строгие взы скания.

5. В двухнедельны й срок и зго 
товить бачки с кры ш кам и для 
подвоза м атериалов  и хранения 
их на объ ектах  работ. Н а  объек
тах  с больш им объемом работ 
иметь лари с крыш ками.

6. В социалистические о б я з а 
тельства бригад  вклю чать пункт о 
береж ном хранении строительны х 
м атериалов.

С овещ ание вы сказало  пож ела
ние, чтобы в дальнейш ем  «В ася 
Ш плинт» не проходил мимо ф ак
тов бесхозяйственного отнош ения 
к строительны м и другим  м ате
риалам , имею щ их место в других 
отделах  и л аб о р ато р и ях  инсти
тута.

По поручению постоянно дейст
вую щ его производственного сове
щ ания:

Н ачальник О К С а
А. Б У Й Н Е В И Ч

П редседатель профбюро
Н. К У Л А Ж Е Н К О В

П артгрупорг
Г. Я К О В Л Е В
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